

# EL DEBER

SEMANARIO CATÓLICO

Suscripción.	ADVERTENCIAS.	Administración.
Un año..... Plas. 5 Seis meses... » 2'50 Núm. sueltos » 0'10 Pagos adelantados.	Se considera como no recibido, todo escrito que no vaya firmado por su autor. No se devuelven originales.	Imprenta y Librería de JUAN BONET, calle Mayor núm. 3. OLOT. (Provincia de Gerona.)

## CARPINTERIA BADOSA (a) MARLITA.

**Constructor de altares.**

En esta casa se construyen altares en todos estilos arquitectónicos púlpitos, tabernáculos, doseles, sacras, candelabros, reclinatorio, y demás objetos para iglesia; á precios módicos. Esta casa ha construido el altar mayor del templo de Camprodón; los del Sagrado Corazón de María, de los PP. Escolapios, y de los PP. Carmelitas, de Olot; los de la Casa-misión y de las monjas, de Bañolas; el de la iglesia de Lladó, y el de la de Rocabruna; el de S. Luis de Olot en Ntra. Sra. de los Dolores; además de otros muchos para capillas de casas particulares.

**Olivillers, 31.—OLOT.**

X-14

**Taller de Cerrajería**

DE

## HIJO DE PEDRO FERRER

OLOT

En esta casa se construyen toda clase de barandas, rejas, balcones, tribunas y galerías en hierro forjado ó de fundición; y se hacen toda clase de trabajos en transmisiones y reparaciones en maquinaria de generos de punto.

Especialidad en reparaciones de máquinas de coser.

Todo á precios reducidos.

X-15

LA GRAN BARATURA

LA ANTIGUA Y ACREDITADA

CASA DIMIENGE

Participa á su numerosa parroquia haber recibido un variado surtido de todos géneros y para la próxima temporada á precios baratísimos.

**TIENE MONTADAS VARIAS SECCIONES DE**  
Sastrería, Camisería, Corbatería, Mercería, Paraguas, Bastones, Sombreros, Gorras, Juguetes, un extenso surtido de trajes lana y dril para niños, **última novedad.**

**Gran surtido colchones de todas clases**  
**COMERCIO en tejidos y varios géneros.**

**Todos los artículos de dicha casa son á**  
**Precios de fábrica**

**No se fia.—PRECIOS FIJOS.—No se fia.**

X-11

LA GRAN BARATURA



## Sección religiosa.

- Domingo XIV después de Pentecostés, 12. El dulcísimo Nombre de María. S. Juvencio, ob. y Stos. Leoncio y Teódulo, mrs.
- Lunes, 13. Santos Eulogio y Amado, obs. y S. Felipe, mr.
- Martes, 14. La Exaltación de la Sta. Cruz, y S. General, mr.
- Miércoles, 15. San Nicomedes, S. Valeriano y S. Porfirio, mrs.—*Témpora*.—*Aguano*.—(I. P.)
- Jueves, 16. San Cornelio, papa, S. Cipriano, ob., Sta. Edita, princesa, virgen, y la Bta. Imelda, vg.
- Viernes, 17. Impresión de las Llagas de S. Francisco de Asís, y S. Pedro de Arbués, mr.—*Témpora*.—*Aguano*.—(I. P.)
- Sábado, 18. Santo Tomás de Villanueva, arz., S. Ferreol mr. y S. José de Cupertino, franciscano.—*Témpora*.—*Aguano*.—*Ordenes*.—(I. P.)

*Máxima*.—Pasan sin sentir los días de salvación y nadie lo medita: da por perdido todo el tiempo en que no piensas en Dios.

(San Bernardo.)

### FUNCIONES RELIGIOSAS.

CUARENTA HORAS. —Continúan en la iglesia de Ntra. Señora de los Dolores. La exposición de S. D. M. será de 3 y media á 7 y media de la tarde el domingo; y en los demás días de 6 á 7 y media.

**Iglesia de los RR. PP. Capuchinos.**

**DOMINGO.**—Fiesta de S. Luís, rey de Francia.

La Venerable Orden Tercera de Penitencia celebrará:

A las 7 de la mañana Comunión general con plática preparatoria por el P. Juan de Ager, Capuchino.

A las 5 de la tarde se cantará el Trisagio con exposición de S. D. M., habrá sermón por el mismo padre, finalizando con los gozos del Santo.

## MARÍA.

Hacia cinco mil años que el mundo estaba sepultado en las espesas tinieblas de la idolatría y de la barbarie, porque no había llegado todavía el dichoso momento de hacerse la reconciliación de los hombres con Dios.

Las naciones todas, amenazadas de exterminio, llamaban con insistencia á la muerte, que suele ser compañera inseparable del hambre y la peste, de las plagas y la guerra.

El pueblo judío sentábase á llorar junto á los ríos de Babilonia, colgando en los árboles sus instrumentos músicos, porque no encontraban alegría en ninguna parte.

La porción escogida de Dios, el pueblo de Israel, hallábase por sus desgracias y por sus culpas muy cerca también del exterminio y la muerte.

Envilecido por la idolatría, despedazado por los cismas y las sectas, y desorientado por la falaz sabiduría de sus Doctores, lloraba en la cautividad sus eternas desdichas, acordándose de Sión.

Los siglos estaban también en competencia sobre cuál de ellos había de tener la gloria de honrarse con el nacimiento de la Madre de Dios, puesto que Éste había determinado escoger una Madre que fuera digna de Él.

Sonó por fin la hora en el reloj de la eternidad.

El año 5183 de la creación del mundo, hacia la semana sesenta y cinco de la profecía de Daniel, apareció en Nazareth una precio-

sa Estrella concebida en gracia por un privilegio especial del Altísimo.

Y nació del seno de aquella estirpe, ajada por tantas desventuras, no envuelta en las ricas telas del Egipto, perfumadas con el nardo, sino con el humilde aparato que pudiera ofrecerle una ciudad como aquella.

Y nació de dos criaturas mortales: Joaquín y Ana, aunque, según Sta. Brígida, eran dos astros resplandecientes, encubiertos con las nubes de una vida oscura y abatida, cuya claridad deslumbraba á los mismos ángeles, y cuya pureza y piedad enamoraban á todo el cielo.

Y no obstante haber nacido de dos criaturas mortales y concebidas en pecado, Ella sola era la lámpara inextinguible que alumbraba aquella generación prostituída; la diadema centelleante de rubíes y esmeraldas; la perla más preciosa, que jamás han producido las conchas más bellas del Océano; el templo inmortal, fabricado expresamente para alojar al mismo hijo de Dios hecho hombre.

Su nacimiento dichoso llenó de alegría al universo entero, convirtiéndolo en alegría la tristeza que nos causó con su pecado nuestra madre Eva.

Y así como la aurora es el fin de la noche, el nacimiento de esta estrella prodigiosa fué, según el abad Ruperto, el fin de nuestros males y el principio de nuestra dicha y de nuestro consuelo.

« Porque fué ordenada desde la eternidad para ser la Corredentora del linaje humano antes de que la tierra fuese hecha.

Pues todavía no existían los abismos, y ya era concebida; antes de que brotaran las fuentes de las aguas.

Y aun no se habían afianzado los montes sobre su pesada mole, ni habían sido formados los collados, ni la tierra, ni los ríos, ni los polos de la redondez de la tierra.

Porque cuando Él preparaba los cielos ya estaba presente, y cuando afirmaba la región etérea, y equilibraba las fuentes de las aguas, y circunscribía al mar su término, y ponía ley á las aguas para que no pasasen sus límites, y cuando colgaba los cimientos de la tierra, estaba ya con Él concertándolo todo.

Y la aclamaban *bendita* todas las generaciones, y era la más

hermosa de todas las hijas de Adán; más que las tiendas de Cedar, más que las pieles de Salomón.

Sus ojos eran de tórtola; sus dientes blanquísimos como manadas de ovejas que suben de bañarse; sus labios encarnados como dos cintas de grana; su cuello como de nácar, y sus cejas como huertecitos de aromas llenos de perfume y fragancia.

No había flor en los campos que la igualase en hermosura, ni lirios en los valles que tuviesen su gentileza, ni azucena su pureza y su perfume ni palmera su gallardía, ni cedro su majestad.

Viviendo en la tierra, pisó con su poder los corazones de los grandes y de los pequeños, y moró en la heredad del Señor.

Y el Señor de todas las cosas le dijo: Habita en Jacob, y ten tu herencia en Israel, y echa raíces entre mis escogidos.

Y fué afirmada en Sión, y reposó asimismo en la ciudad santificada, y tuvo en Jerusalén su potestad.

Y echó raíces en su pueblo honrado y en la posesión de su Dios que es su heredad, y en la plenitud de los Santos, que es su mansión.

Y fué exaltada como cedro sobre el monte Libano, y como ciprés en el monte de Sión, y como palma de Cades, y como planta de rosa en Jericó.

Y fué oliva vistosa en los campos, y como plátano en las playas, junto al agua.

Y dió fragancia como cinamomo y bálsamo aromático, y como mirra escogida esparció su suavidad y olor.

Y como estoraque y galvano, y como incienso y bálsamo precioso, perfumó su habitación.

Y extendió sus ramos de honor y gracia como terebinto, y como vid echó fruto de suave olor, siendo sus flores productos de honor y de riqueza.

Tanto que Ella misma se titula Madre del Amor Hermoso, y del Temor, y de la Ciencia, y de la Santa Esperanza.

Porque en Ella está toda la gracia del camino y de la verdad, y toda esperanza de vida y de virtud.»

Y no obstante tanta majestad y grandeza, cuando en los decretos del Altísimo se escogió el día para anunciarle que sería Madre de Dios, se escondió en los pliegues secretos de su humildad pro-

funda, exclamando con una modestia que llenó de asombro á los ángeles: Aquí está la esclava del Señor, hágase en mí, según su santa voluntad.

Y dió á luz, entre los cánticos de celestes coros, al sol de justicia, Cristo nuestro Dios; al que nos trajo las bendiciones, pagando la maldición; al que confundiendo la muerte, nos dió la eterna bienaventuranza.

Y cuando lo vió perseguido por Herodes y huido á Egipto, y perdido en las calles de Jerusalén; y cuando lo encontró con la Cruz á cuestas, en medio de la ciudad deicida; y cuando, anhelante, abrazaba aquel Madero ignominioso, donde pendía el cuerpo de aquel Hijo querido, su corazón sufría más que todas las madres juntas.

Y padeció tanto, tanto, que la Iglesia Católica, junto al título de Estrella de la mañana y Consuelo de los afligidos, la apellida también Reina de todos los mártires.

Y en la persona de San Juan, nos adoptó por hijos suyos á todos los descendientes del hombre culpable y así cumplió su encargo en este mundo, transportándose después al Cielo en cuerpo y alma, entre alados escuadrones de querubines y ángeles.

Lo cual no puede ser más ventajoso para sus hijos, porque así tenemos allí una Madre la más cariñosa.

Y si no fuera por sus ruegos, la destrucción del mundo hubiera sido segura; pero sus súplicas detienen constantemente la espada vengadora de su divino Hijo.

Porque nuestros crímenes, según un escritor ilustre, son cadenas que nos atan, barreras que nos detienen, impidiéndonos llegar al tribunal del Hijo, que es todo santidad, todo justicia.

Pero este rubor y empacho que tenemos con el Hijo, no lo tenemos con la Madre, porque su solo nombre alegra el corazón, dilata el espíritu, ensancha el pecho, ahuyenta el miedo, esfuerza la esperanza y da bríos á nuestra natural flaqueza.

Porque si navegamos, María es la estrella que dirige el rumbo; si estudiamos, María es el oráculo de nuestras dudas; si guerreamos María es la generala de nuestras huestes; si caminamos María es la conductora y guía de nuestros pasos; si dormimos y reposamos, María es la centinela que guarda nuestro lecho y no per-

mite que el demonio, de día ni de noche, moleste la fantasía del que descansa.

Acudamos, pues, á Ella con toda confianza, porque no hay dificultad que no venza; imposible que no facilite; obstáculo que no supere; secreto que no penetre; reserva que no dispense; nublado que no disipe; amargura que no endulce; indignación que no aplaque, ni negocio que no disponga, según su voluntad soberana. . .

Madre mía, no nos abandones jamás, y haz que el amor que te profesamos sea la más segura garantía para merecer en el cielo la más brillante de las coronas.

J. J. G.

---

## UN PATRIOTA CRISTIANO

(Episodio de la vida de García Moreno)

Acababan de ser derribados los que so mentida libertad se habían convertido en tiranos y verdugos del Ecuador. Habíase proclamado un Gobierno provisional; faltaba sólo reconquistar las provincias, y García Moreno fué el encargado de esta ruda campaña. Partió solo, y, después de evitar las emboscadas, llegó á Riobamba, donde se hallaba el único cuerpo de ejército que él creía fiel á la Patria.

Después de haber visitado las tropas acampadas en Guaranda, llegaba el 7 de Noviembre á Riobamba, con intención de descansar allí durante algunos días, de sus trabajos y excursiones. Pero hé aquí que aquella noche, al ruido de tumultuosos gritos, sus servidores se precipitan azorados en su habitación y le despiertan sobresaltados, anunciándole que los cuarteles estaban en plena insurrección; la tropa amotinada se quejaba de estar mal alimentada, mal vestida y de no cobrar su sueldo; los jefes declamaban furiosamente contra el Gobierno provisional, y en particular contra el jefe del mismo. Los ánimos estaban tan exaltados que eran de temer las mayores desdichas.

Silencioso y en calma, reflexionaba García Moreno acerca de las medidas que debía adoptar para sofocar la sedición, cuando de pronto se presentó á él, con la arrogancia de un insurrecto, el comandante Caveró, intimándole la orden de renunciar al mandato que había recibido del pueblo.

—¡Jamás!—le contestó con altivez García Moreno.

Y atreviéndose el comandante á amenazarle.

—¡Basta!—exclamó; podéis quitarme la vida, pero ninguno de vosotros es bastante fuerte para romper mi voluntad.

A una señal de Cavero, el capitán Palacios, designado por sus tristes antecedentes para semejante empresa, arrestó al intrépido representante del poder y lo hizo prisionero, manifestándole que si persistía en su resolución, el día siguiente sería el último de su vida.

Libres de su jefe, oficiales y soldados se esparcieron por los diversos barrios de la población para entregarse al pillaje, á la embriaguez y á todo linaje de excesos, según sus antiguos hábitos.

Solamente algunos centinelas apostados á la puerta del calabozo se desesperaban por no poder tomar parte en el saqueo de la ciudad: uno de ellos velaba en la habitación contigua á la que ocupaba el primero.

El primer pensamiento de García Moreno fué el de encomendar á Dios su alma, pues no ignoraba que aquellos bandidos eran capaces de asesinarle sin misericordia; pero después, con admirable sangre fría, se puso tranquilamente á pensar en los medios de prolongar una vida que no juzgaba inútil para la salvación de la patria.

A través de una claraboya que daba á la calle veía á los centinelas que, con aspecto bastante mazorrado, seguían con la vista á sus compañeros más afortunados; de donde conjeturó el prisionero que triunfando en ellos el instinto sobre la consigna, no tardarían mucho en abandonar su puesto para ir á saciarse de licores y botín.

En aquel instante el criado de uno de sus fieles amigos, que había obtenido bajo un pretexto cualquiera el favor de hablar un instante al preso, le hizo observar que era fácil escalar el muro de la prisión después de desellar los travesaños de una ventana.

Una vez libre, hallaría á la puerta de la ciudad un caballo ya ensillado para huir.

—Di á tu amo,—contestó el prisionero,—que yo saldré de aquí, no por la ventana, sino por donde he entrado.

Su previsión se cumplió al pie de la letra. Los centinelas fueron desapareciendo unos en pos de otros abandonando toda la vigilancia al centinela interior. Después de algunos instantes de reflexión, García Moreno se acercó á aquel único guardián y le preguntó en tono de amo, ó mejor de juez:

—¿A quién prestaste tu juramento de fidelidad?

—Al jefe del Estado,—contestó el soldado temblando.

—El jefe legítimo del Estado soy yo. Por consiguiente me debes

obediencia y fidelidad: tus jefes son unos rebeldes y unos perjuros. ¿No te avergüenzas de apoyarlos haciendo así traición á tu Dios y á tu Patria?

Despavorido el soldado cayó de rodillas pidiendo perdón.

—Te lo concederé si me obedeces y cumples con tu deber.

Pocos instantes después, con auxilio de aquel buen soldado, franqueaba García Moreno las puertas de la prisión, y, acompañado de un fiel general, salía de Riobamba, tomando á escape de camino de Calpi, donde según sus instrucciones, debían reunirse sin demora sus más resueltos partidarios.

Después de esta extraña aventura y viendo que todo se desmoronaba en rededor suyo, ¿abandonará desesperado la partida? Creerlo fuera desconocer al hombre que jamás conoció obstáculos, porque jamás retrocedió ante la muerte.

Una hora después de su salida de Riobamba, se reunió en Calpi con catorce valientes que allí se habían incorporado para ponerse á sus órdenes, decididos á seguirle á cualquier parte que les condujera. Sin dejarles tiempo para reflexionar, sugirióles la extraña idea de volver inmediatamente por el camino de Riobamba para tomar de nuevo el mando de las tropas sublevadas y castigar á los principales rebeldes. Todos aprobaron el proyecto y la pequeña fuerza se puso en marcha fiando la ejecución á la reconocida audacia de su jefe.

A su entrada en la población, reinaba en las saqueadas casas la silenciosa calma que sigue á una noche de orgía. Muchos jefes cargados de botín, habían huído, y los restantes, entre ellos el capitán Palacios, principal cabeza del motín, estaban ebrios ó dormidos.

Sin pérdida de momento, García Moreno prendió á Palacios con los principales bandidos y los condujo á la plaza, donde instaló un Consejo de Guerra compuesto de sus catorce compañeros á caballo y armados hasta los dientes. Palacios fué el primero en comparecer, sin que á consecuencia de su embriaguez se diera completa cuenta de su terrible posición. Condenado á muerte, contestó con insolencias á sus jefes; pero bien pronto la voz severa de García Moreno le recordó la realidad:

—Tenéis media hora para prepararos á morir,—le dijo;—ni un minuto más.

Había allí un sacerdote para reconciliar con Dios á aquellos culpables, pero Palacios rechazó su ministerio, y á la hora fijada, el bandido cayó á la descarga del pelotón de ejecución.

Muchos oficiales habían sufrido ya la misma suerte, cuando fué

conducido á presencia del Consejo de Guerra un infeliz capitán que protestaba de su inocencia. Habíase creído reconocerle como uno de los principales promovedores de la insurrección; pero una de las más respetables señoras de Riobamba afirmó, por el contrario, que en vez de incitar á la rebelión, aquel hombre había estado escondido en su casa todo el tiempo que duró el saqueo de la población. Implacable con el crimen, pero siempre justo, García Moreno se atuvo al testimonio de aquella señora y devolvió la libertad al prisionero.

Tal golpe de audacia aterró á aquella soldadesca tan cobarde como indisciplinada; y viendo caer á sus instigadores, comprendió que tenía un señor, un jefe y volvió al orden.

Entonces, y no satisfecho con la extinción del foco del incendio, el infatigable atleta resolvió perseguir á los fugitivos para castigarles y someterles también al yugo de la disciplina. Al declinar el día, partió con sus catorce compañeros, reforzados por algunos otros valientes, para dar caza al grueso de la fuerza que había tomado la dirección de Mocha.

Llegados á esa pequeña población á la caída de la noche, los bandoleros se habían acostado en los soportales de la plaza, teniendo á su lado fusiles en pabellón, y dormían profundamente, guardados por algunos centinelas colocados en las avenidas.

Espada en mano, García Moreno, seguido de sus compañeros llegó á Mocha á media noche. El tiempo era lluvioso y grande la oscuridad. A su llegada súbita, el centinela quiso huir, pero un bayonetazo le dejó tendido en tierra. Sorprendidos en su sueño, creyéronse los bandidos envueltos por fuerzas numerosas, y ni quisieron intentar resistir. Unos fueron heridos en tumulto, y algunos consiguieron escapar. Ochenta, desarmados y atados codo con codo, fueron enviados á Riobamba bajo la custodia de cinco de los valientes de García Moreno, que recibieron orden de fusilar á los presos á la primera tentativa de fuga á la rebelión.

---

## Formación y modo de ser de las Congregaciones Marianas

---

(Continuación.)

Pero el alma del hombre necesita también días festivos y rayos de sol. Una sola fiesta hace brotar del corazón enardecido un cúmulo de

pensamientos más activos que el trabajo cotidiano durante semanas enteras. No faltan tampoco en la Congregación estas manifestaciones hermosísimas de su vida: las Comuniones mensuales, la proclamación de la nueva Junta, el ingreso de nuevos congregantes, los aniversarios de su fundación y solemnidades titulares, y finalmente los festejos cívicos y religiosos en que toma parte, como tal, la Congregación.

Por la mañana de uno de estos días señalados, ¿qué espectáculo tan conmovedor es ver acercarse á la Sagrada Mesa filas interminables de hombres ó de jóvenes, cruzadas las manos, pendiente de ancha cinta sobre el pecho la medalla de la Congregación! ¿Qué serían y dónde estarían tal vez la mayor parte de los que ahora son prez y orgullo de la ciudad y la bendición de sus familias, si no les hubiese reunido la Congregación Mariana?

La tarde participa del propio carácter de la fiesta. ¿Cómo brilla ya desde fuera, la iglesia ó la capilla en que la fiesta se celebra, con el adorno de banderas, guirnaldas y laureles! Pero dentro, se experimentan, se respiran la paz y la magnificencia del cielo, la soberana majestad del Rey y el suave amor de la Madre. De entre la santa penumbra del coro, de entre los frescos perfumes de las flores y guirnaldas, de entre los estandartes é insignias de la Congregación y de sus dignatarios, de entre el pequeño paraíso que diríase florece, agrupado al rededor del altar, desde el resplandeciente centro, de éste: mira con ternura al numeroso pueblo que ha ido á alabarla, lo más hermoso, puro, dulce, lo más alto en medio de su humildad, que después del Verbo encarnado vieron ojos humanos sobre la tierra: nuestra Inmaculada Madre y Señora!

El sagrado recinto se ha llenado con los congregantes, sus amigos y familias, presididos por los individuos de la Junta, adornados éstos con sus insignias. El coro acompañado por los majestuosos acordes del órgano eleva á lo alto sentidas preces: precedida de una fervorosa plática del Director empieza la agregación de los nuevos congregantes. Tiene momentos sublimes esta ceremonia. La renovación de la profesión de la fe sobre el Evangelio, según los Concilios Tridentino y Vaticano, la humilde demanda de que se les admita, el acto de consagración á Nuestra Señora, la agregación por el Director, la investidura de la medalla! ¿Podrá jamás algún congregante olvidar estos momentos solemnes? ¿No traen en sí como el augurio de los más grandes pensamientos para toda la vida?

¡Cuán hermosa y entusiasmadora se presenta la Congregación, cuando sale al público traspasando los umbrales del templo; cuando pasan sus filas animadas de espíritu piadoso y á la par marcial, con el estandarte desplegado á su cabeza; sobre cada pecho la medalla con la imagen de la Purísima Reina, que forma el blasón de estos soldados! ¡Qué es ver como la multitud les abre respetuosamente paso, diciendo en voz baja: «¡Esta es la Congregación Mariana!» ¡Cómo se ensancha y se levanta entonces el pecho de estos católicos varoniles! Entonces se afronta animosamente cara á cara lo porvenir, cual si quisiéramos gritar al mundo: «¿Creéis que la Iglesia está muerta? ¡Mirad y ved: todavía vivimos; venid á medir vuestras fuerzas con las nuestras!» Es este un día de honor para el católico y á la vez para la Iglesia y para su excelsa Protectora. No, mientras existan actos semejantes, no se ha divorciado de la Iglesia el género humano; suyos son todavía los tiempos hasta su consumación.

Lo que acabamos de reseñar lo ha hecho la Congregación por siglos y siglos, y esto es lo que todavía hace en numerosas ciudades donde libre de la decadencia de nuestra edad, vive y obra con vigor y varonil entereza.

(Se continuará.)

---

## VARIETADES.

### Frutas provechosas.

Varios doctores eminentes preconizan el uso de las frutas como muy útiles en terapéutica, con preferencia á ciertos remedios muy desagradables de tomar.

Las naranjas, los higos, las ciruelas, los tamarindos, las moras, los dátiles y los melocotones, puedan ser utilizados ventajosamente como laxantes.

Las granadas, las frambuesas, las bayas de zumaque y el gragejo son astringentes.

Las uvas, las peras y los membrillos, las fresas, las grosellas y las simientes de melón son diuréticos.

Las sandías y el melón, son refrigerantes.

Las cidras y las manzanas son refrigerantes y sedantes del estómago.

La naranja, tomada en ayunas, por la mañana obra eficazmente como laxante y algunas veces hasta como purgante.

La corteza de raíz de granado en forma de cocimiento es un vermífugo muy eficaz.

Los higos abiertos son excelentes cataplasmas para las quemaduras y pequeños abscesos.

Las uvas son muy útiles, eminentemente emolientes.

La cura de uvas es muy empleada en Francia y Suiza para el tratamiento de estómago, la escrófula y la tuberculosis. Consiste ese tratamiento en comer gran cantidad de uvas al día.

Los membrillos, además de sus cualidades astringentes, procuran después de su infusión en agua hirviendo, una excelente cocción para las enfermedades de los ojos.

### La fortuna de los soberanos.

El monarca más rico de la tierra es, probablemente, el Czar de Rusia.

En primer lugar es dueño de una extensión inmensa de terrenos cultivados y montes cuya renta anual se eleva, por lo menos, á 60 millones de francos.

El Czar posee, además, en Siberia, minas de oro y de plata en plena explotación, y, por último, percibe del Estado 25 millones de francos, para los gastos de su casa, de representación, etc., etc.

El Sultán posee también una enorme fortuna personal. Por lo pronto, el Estado le abona una suma anual de 20 millones, y las tierras y fincas de que es dueño, le produce por lo menos otro tanto.

El Padre de los creyentes tiene la corte más numerosa de toda la tierra. Nada menos que cinco mil personas se alimentan y viven á su costa.

Prusia paga al emperador de Alemania 20 millones de francos. Guillermo II posee además diversos dominios, que le producen cuantiosas rentas.

El Rey de Italia percibe sólo anualmente 2.550.000 francos, de los cuales tiene que destinar una parte no despreciable á sus colaterales.

El Emperador de Austria tiene 25 millones de renta al año.

La lista civil del Mikado no asciende más que á una veintena de millones; pero teniendo en cuenta la moderación de los precios de todo en el Japón, representan más de 80 millones en Europa.

El Sha de Persia tiene una fortuna personal de 150 millones. Además de la enorme renta que le produce este capital, recibe del Estado una renta anual de doce millones.

La lista civil de la Reina de Inglaterra asciende á más de 10 millones; la del Rey de Portugal, á 1.300.000 francos, de los cuales le paga su pueblo un millón, y el resto los debe á la generosidad de Inglaterra, Francia y Rusia.

El presidente de la República francesa percibe 600.000 francos, de los cuales 300 mil son para los gastos de su casa, y otro tanto para viajes, representaciones, etc., etc.

El presidente de los Estados Unidos, solo recibe doscientos cincuenta mil francos por año.

El de la confederación Helvética tiene que arreglárselas con solo doce mil quinientos francos.

---

## SECCION DE NOTICIAS.

---

Ayer tuvo lugar en el teatro la distribución de premios á los poetas y prosistas que los han ganado en el octavo certamen literario de esta villa.

Abierta la sesión ( con asistencia de las autoridades ) el secretario del Jurado calificador leyó el cartel-convocatoria y luego el presidente del mismo Jurado, D. Joaquín Cabot y Rovira, pronunció un hermoso discurso, elocuente, sentido, lleno de *amore* y al propio tiempo impregnado de sabor patriótico y local. Extinguidos ya los aplausos que acogieron la peroración de Cabot y Rovira, D. Mariano Vayreda leyó la memoria que podríamos llamar de rúbrica; y, en medio de general expectación, abrió el sobre que contenía el nombre del autor laureado con la Flor natural, resultando ser D. Ramón Masifern, poeta ya bien conocido por sus bellísimas composiciones, una de las cuales, *L'Aglenya*, le mereció años atrás la misma codiciada distinción en los *Jochs Florals* de Barcelona. La poesía se titula: *A la meva enamorada* y fué leída después de haber ocupado el trono presidencial la distinguida y elegante señorita D.<sup>a</sup> Sabina Batlló y Batlló, proclamada Reina de la fiesta. Los accésits á la flor natural correspondieron á los señores Novellas de Molíns y Clapés.

De la letra y música de la *Cansó montanyenca* resultaron autores respectivamente D. Joaquín Riera y Bertrán *mestre en Gay saber*, y don Luis Millet director del *Orfeo Catalá*. El primero de dichos señores la leyó con gran entonación y enseguida fué cantada con acompañamiento de piano.

Impidiéndonos la falta material de tiempo hacer una relación cir-

cunstanciada, como desearíamos, nos limitaremos á decir que obtuvieron premios D. Manuel Ribot y Serra, D. José Pujol y Trull, D. Ramón Masifern (además de la Flor natural), D. José Alemany y Borrás, D. José Franquet y Serra, D. Juan Ribas y Carreras, y D. Juan Manubens y Vidal; y accésits los señores D. Juan Clapés y Corbera D. Francisco Flos y Cacat, D. Narciso de Fontanilles, D. Pedro Roca y Jordá, D. Joaquín Ayné y Rabell, D. M. Ribot, D. José Berga y Boada, y don J. Alemany.

Abrierónse por último los sobres que contenían los nombres de los autores del *Himne montanyench*, siéndolo de la música el Rdo. D. Francisco Palau, Pbro. beneficiado de la Catedral de Barcelona, y de la letra D. Juan Manubens y Vidal. A semejanza de lo hecho con la *Cansó* se leyó el himno que fué luego ejecutado por una masa coral junto con la banda militar.

D. Celestino Devesa leyó el discurso de gracias, con lo cual terminó la fiesta.

El domingo próximo pasado conforme anunciamos celebró el Centro de Católicos la inauguración del nuevo local, con comunión general en la iglesia de nuestra Señora del Tura; concierto durante el que se vieron muy concurridos los salones de la sociedad; y por la noche una hermosa velada que inauguró el secretario D. Juan Serrat con una reseña bastante detallada de la historia de la asociación comenzando por la fundación de su antecesora la «Sociedad católica de obreros olotenses.» Luego el Sr. Llosas leyó un bien pensado discurso en el que demostró que el socialismo no es más que la anarquía con ropaje blanco y advirtiendo á los obreros que forman la mayoría de asociaciónla que las palabras de fraternidad é igualdad con que alardean los modernos oradores son eco de las que se sirvieron los revolucionarios franceses para deponer la nobleza, elevarse á la vez á ellos mismos y hacerse verdaderos tiranos del pueblo.

El Sr. Fontfreda leyó una poesía titulada *La Hermana de la Caridad*, el Sr. Masifern la que se titula *La Verge del Remey* y el Sr. Soler la que tiene por título *Lo que volem*. Los Sres. Mata y Saderra hicieron las delicias del público con sus poesías humorísticas *Lo teatre y Lo pescador de canya*. Finalizó dicha velada el Rdo. Dr. D. Esteban Ferrer, con un elocuente discurso en el cual alentó á los católicos á que tremolando la bandera de paz entre los hombres de buena voluntad y guerra á los enemigos del catolicismo, no se contenten con las delicias que puede proporcionarles el Centro separándoles de las masas co-

rrompidas; sino que trabajen con todo ahinco y en cuanto esté á su alcance, para engrosar las filas de los verdaderos soldados de Cristo.

Muy concurrida estuvo esta sociedad en el concierto celebrado en la tarde del miércoles, como también en la representación del *Ruyflor* tanto que el local-teatro no fué suficiente para complacer á todos los que deseaban asistir á dicha función.

Comenzaron las fiestas, que esta villa dedica á su Patrona, con una animación hasta extraordinaria viéndose en manera notable concurridas las funciones religiosas.

Anteayer, hacia el medio día, empezó á llover por cual causa han estado en suspensión todos los festejos públicos hasta la hora presente, habiéndose acordado, si el tiempo lo permite, celebrar hoy la primera corrida y el *Ball-Plá*, mañana la segunda corrida y la *tornaboda* el lunes.

La lluvia que en gran cantidad cayó en esta población el jueves último fué en otros puntos verdadera tempestad, especialmente en Tortellá donde cayó un fuerte pedrisco y varias exhalaciones eléctricas que, si bien no ocasionaron ninguna desgracia personal, mataron algunos animales.

El domingo, miércoles y jueves estuvo abierta en los talleres de los Sres. Berga y Devesa una exposición de bellas artes, formada por trabajos de los artistas y aficionados de esta población.

Agradecemos á los citados señores y al Sr. Pla la invitación que nos enviaron y les felicitamos por haber sabido contribuir á las fiestas con un recreo de buena ley.

Hemos recibido el número de 1.º de Septiembre de *La Juventud*, revista ilustrada internacional, especialmente hispano-americana-  
filipina, dedicada asimismo al fomento de las Congregaciones Marianas, que se publica en Barcelona, cuyo sumario es el siguiente: Insinuaciones...—*Ad Sanctum Petrum Claverum (hymnus)*.—La cruz y la espada en las colonias españolas: II. La primera circumnavegación.—Crónica de las «Congregaciones Marianas».—El Esclavo de los esclavos.—Los bárbaros de Norte (poesía).—Bibliografía.—A través de Islandia.

RELACION DE LAS DEFUNCIONES Y NACIMIENTOS que se han registrado desde el día 3 de Agosto al 9 del actual en la Parroquia de San Esteban de Olot.

**DEFUNCIONES**

Niños, 3.—Niñas, 0. || Total defunciones, 3.

**NACIMIENTOS.**

Niños, 1.—Niñas, 1. || Total nacimientos, 2.

**NOTAS METEOROLÓGICAS.****AFECCIONES METEOROLÓGICAS DE LA SEMANA****BARÓMETRO ANEROIDE**

Presión máxima. . . . . 747 m.  
Presión mínima. . . . . 737 m.

**TERMÓMETRO.**

Temperatura máxima. . . . . 26° c.  
Temperatura mínima. . . . . 11° c.  
Vientos dominantes. . . . . N. y S. O.  
Estado del cielo. . . . . Semicubierto.  
Lluvias (cantidad de agua).. 51,5 m. m.  
Otros fenómenos. . . . . Presión atmosférica máxima, grandes tronadas, tempestad y fuertes lluvias.

**Mercado de Olot.**

6 de Septiembre.

Trigo. . . . .	19	Ptas.	Habichuelas. . . . .	23	Ptas.
Mezcladizo. . . . .	17'50	»	Altramuces. . . . .	10	»
Maiz. . . . .	11'25	»	Habas. . . . .	14'50	»
Alforfón. (Fajol). . . . .	11'50	»	Patatas (carga). . . . .	10 à 12	»
Mijo. . . . .	12	»	Huevos (docena). . . . .	1'15	»
Legumbres. . . . .	17'50	»	Paja. . . . .	2'25	»

**Mercado de Gerona.**

4 Septiembre.

Trigo. . . . .	19	Ptas.	Panizo. . . . .	14	Ptas.
Mezcladizo. . . . .	16	»	Maiz.. . . .	11	»
Cebada. . . . .	9	»	Altramuces. . . . .	9	»
Centeno. . . . .	16	»	Habas. . . . .	14	»
Avena. . . . .	9	»	Judías. . . . .	22	»
Arvejas. . . . .	15	»	Habichuelas. . . . .	21	»
Mijo.. . . .	9	»	Huevos (docena). . . . .	1'35	»

OLOT.—Imprenta y librería de Juan Bonet Mayor, 3.—1897.

*Buenav. L. S. S. S.*

# TIENDA DE SASTRERÍA

DE

## ROSA SOY VIUDA DE CASTAÑER,

Paseo del Ferial, 61 y Plaza Capellanes, 9,

FRENTE LA

Iglesia de S. Esteban

### OLOT.

### Única casa

EN

## ORNAMENTOS DE IGLESIA

PARA SEÑORA.—Vestidos, Pañuelos, Mantones, Mantillas, Abrigos etc.

hilo y algodón, etc., etc.

villetas, Corbatas, Trajes de estambre, lana, pana,

algodón, Sábanas, Toallas, Manteles, Sor-

nes «Merino», Mantas de lana y

Camisetas y Pantalones

Calceñines,

Casullas,

Capas Pluviales, Dal-

máticas, Paño de hombros, Man-

gas de Cruz, Paño de Pulpito, Frontales,

Capitas de administrar, Pálios, Banderas, Estandartes,

y demás concernientes al culto, Damáscos, Tisús y telas, etc.

PARA EL CLERO.—Solideos, Bonetes, Cuellos, Sotanas, Manteos, etc.

## Géneros de punto «MERINO.»

# HIJOS de J. MONSALVATJE

**OLOT.—GERONA.—FIGUERAS.**

## Á LOS CONCURRENTES AL ACTUAL REEMPLAZO

Al anunciar que nos encargáramos de la redención de aquellos, mediante la módica retribución de **tres pesetas**, no fué nuestro ánimo suscitar competencia alguna; empero, al anunciar otra casa bancaria de esta plaza, la más limitada de *dos pesetas setenta y cinco céntimos*, nos creemos en el deber de modificar y rebajar el tipo que establecimos en un principio á **dos pesetas** únicamente, en la inteligencia de que, los que por sus circunstancias económicas excepcionales les sea gravosa tal retribución, nos encargaremos gustosos sin cobrarles **un céntimo**, puesto que no aspiramos al lucro en este asunto, sino tan sólo al deseo de ser útiles á nuestros favorecedores en general y al público en particular. Advirtiendo que hasta el día 30 del presente mes pueden verificarse las redenciones por 1,500 pesetas.

Tomamos los Cupones Cubas y Exterior Vencimiento 1.º de Octubre.

Amortizable é Interior á **dos y medio** p % descuento.

Cambios para letras de 500 pesetas arriba sin la indicación de «sin gastos»;

Barcelona, Gèrona y Figueras,  $\frac{1}{4}$  p % daño.

Madrid y todas las capitales de provincia  $\frac{3}{8}$  p % daño.

Pueblos de todas las provincias de España, baratísimos.

Depósitos, Cuentas corrientes, Caja de Ahorros, etc.

Para compra y venta de Valores del Estado, locales y extranjeros, precio de cotización, libre de corretage cargando tan solo  $\frac{3}{8}$  comisión. —X27